

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VII

PUNTARENAS, COSTA RICA, DOMINGO 2 DE AGOSTO DE 1903

Nº 809

Del Sapoá al Sixolá!!

SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

AGENCIAS.—Puntarenas: don Augusto J. Grillo.—Liberia: don Rafael Elizondo D.—Limón: Mr. F. M. H. Wood.

BOTICA CENTRAL

Consulta diaria de 8 á 11 de la mañana
por el Doctor GONZALEZ

Drogas y productos químicos importados directamente de las mejores Fábricas

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE LA PLAZA

Especialidad en el despacho de recetas

Breva americana

KEYSTONE

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta Oficial," núm. 78, de 30 de septiembre de 1902, y comprobada como la mejor.

T. Assmann y C^{ía}

Depósito en Puntarenas en la
Cia. de Agencias de C. R. Ltda.

Lectura del domingo

HUMANISMO

Y Juan cavaba; cavaba con la constancia que emplea un hombre de bien cuando se halla entregado al trabajo.

A cada uno de los vigorosos golpes que daba con el azadón, el suelo se abría violentamente dejando ver un sin fin de pequeñas raíces que, cual espesa red de nervios, se entretreñan y enroscaban entre el desmoronado terruño.

Algunos pequeños insectos, cuya morada quedaba instantáneamente desecha, huían despavoridos por los burdos zapatonos de Juan, en tanto alguna que otra lombriz se retorció dolorosamente, al sentirse el cuerpo dividido por el filo de la terrible herramienta del hortelano.

Este no se fijaba en tales detalles.

La tierra se iba engalanando paulatinamente con los simétricos surcos que Juan, con sin igual constancia, labraba en su superficie.

Y Juan cavaba; cavaba con la fe que emplea el hombre honrado en el cumplimiento de su deber.

Pero si sus brazos trabajaban con denuedo y sus músculos transmitían á los miembros el vigor necesario para ganar cumplidamente el sustento, su imaginación se hallaba algo distante de aquellos terrenos que rodaban deshechos cada vez que descendía su brazo de patán.

Juan pensaba en Toñuela; en su Toñuela; en aquella moza garrida que tanto tiempo le estuvo sorbiendo el seso, hasta que el señorito fué tan bueno que la obligó á que se casara con él, con el enamorado Juan; pensaba en su mujercita, en la que era suya desde hacía una semana, en que el cura del pueblo les echó la bendición y les dijo unas cosas de las que Juan no llegó á comprender ni jota.

Por esto no era de extrañar que Juan suspirara á cada golpe de su azadón, sintiendo la abrumadora añoranza de su cariño, que le aguardaba en la blanca casita, con los encantos puestos en línea de combate.

De vez en cuando, levantaba la frente sudorosa y dirigía sus miradas al firmamento, para saber las horas que le quedaban de tan angustiosa separación.

Se acercaba la noche, y Juan multiplicaba los golpes de su azadón para dar cumplido término á la faena.

Al fin terminó y, echándose al hombro la herramienta y lanzando al espacio una canción amorosa, puso el cuerpo en marcha para que fuera á reunirse con el pensamiento, que, desde por la mañana, se encontraba allá, en la humilde casita que alegraban las risas de la Toñuela y engrandecía la inmensidad de una pasión honrada é infinita.

Tras una larga caminata llegó Juan cerca de la pobre vivienda y lanzó al aire un agudo silbido para anunciar su llegada.

La puerta estaba abierta, pero nadie apareció por ella.

Juan volvió á silbar una vez y otra, hasta que se halló dentro de su reducida morada.

Esta, estaba desierta; en el hogar se deshacían débilmente algunas ascuas que ya no lanzaban llamaradas, por encontrarse en período agónico; un humo seco y pestilente se elevaba de una olla cuyo contenido había carbopizado el fuego vivo y descuidado; las pocas sillas de la estancia hallábanse esparcidas con sin igual desorden; todo revelaba abandono, descuido, tristeza

El pobre palurdo observó todo esto sin pretender sacar ninguna consecuencia, sin desear comprender nada; pero sintió bajo la tosca corteza de su pecho una cosa rara que le oprimía y le causaba una angustia muy dolorosa, ¡mucho!; más dolorosa aún que aquella herida que le hicieron una noche en que daba serenata á la entonces su novia; á aquella con la que había unido su destino.

Avivó el fuego con unos ramajos y se dispuso á esperar filosóficamente el regreso de su compañera.

Al fin llegó ésta: llegó jadeante, balbuceando disculpas, sin mirar de frente á su marido, con el rostro como la grana y la frente caldeada por la fiebre.

Juan nada le dijo. No cenó, por que no tenía gana, y porque no tenía comida.

Se acostaron en silencio, y á los pocos instantes Toñuela dormía y Juan ¡Juan lloraba!

No sabía por qué, pero no podía evitarlo.

Además, estaban á oscuras; por tanto no podía avergonzarse de verse llorar.

Inútilmente trató de conciliar el sueño para desechar de su alma

MIGUEL H. CESPEDES

Vende á precios sin competencia los artículos siguientes;

Merinos labrados y lisos, negros y de colores.—Sedas francesas, chinas y japonesas.—Gasas de fantasía, blancas, sedadas y de colores.—Céfiros de lino y seda para vestidos de señoras y camisas para hombres. Zarzas finas sedadas y satinadas.—Franelas para enaguas de señoras.—Pasamanería: aplicaciones de seda, lana y algodón.—Cintas de raso, terciopelo angostito y trencillas de seda.—Velillos de seda y velos para novias.—Bordados, encajes y metidos con huecos.—Géneros para colchones, sábanas, cortinas y carpetas.—Perfumería y demás artículos para tocador.—Cinturones de distintas formas para señoras y para hombres.—Casimires, sombreros de fieltro, de paja y de pita.—Tirantes «Presidente» y otras formas para hombre y para niños.—Botonaduras, corbatas, cuellos, puños y botones de concha para todo uso.—Cuchillería fina, tijeras, cortaplumas, navajas y demás artículos para barberos.—Paraguas y sombrillas de seda y media seda.—Formas paja de Italia para sombreros de señoras y niñas.—Paja suelta de todos colores.—Servicios de porcelana y de loza de China para mesa.—Cubiertos, convoyes, azafates y demás artículos para servicio.—Bombas para pozo, mollejonas, sierras para rajar y para trozar.—Ratoneras, jaulas para pájaros, y lámparas.—Servilletas, géneros para manteles, relojes despertadores y agujas para máquinas.—Libros en blanco y gran surtido de hierro enlozado.—Sacos de alpaca y ropa interior para señoras.

Hay además escopetas, calzado, cristalería, driles, zarzas, sombreros y muchos artículos que están en **baratillo**.

EL AFAMADO REMEDIO

DEL

Dr. Brande

Infalible para la curación radical y permanentemente de la *Debilidad nerviosa*, la *Espermatorrea*, la *Impotencia* y la *Pérdidas de las fuerzas sexuales*, así como las *Emisiones involuntarias* (sean nocturnas ó diurnas), la *Postración nerviosa*, las *Enfermedades de los riñones* y la *Debilitación de los órganos de la generación*.

Este MARAVILLOSO REMEDIO devuelve rápidamente en poder de la procreación al hombre, cualquiera que haya sido la causa de su pérdida. Por su acción, los nervios toman su primitiva condición de salud, tonifica todo el cuerpo, haciendo desaparecer todo temor y melancolía, tranquilizando el espíritu y al mismo tiempo restableciendo la fuerza de los órganos genitales.

Este remedio es seguro, infalible y efectivo

De venta en todas las droguerías y boticas de esta ciudad

BRANDE y C^o. Químicos

Principales depositarios por mayor

241 E., 31 st. St. NUEVA YORK, E. U. A.

—† Próspero Pinel †—

—† Pablo Pinel †—

Pinel, Hermanos

PUNPARENAS — REP. DE C. R.

Al lado del muellecito.—Apartado
núm. 1.—Dirección telegráfica
P I N E L

Comerciantes en general.—Especialidad
en todo lo relacionado con la marinería.

PINEL, HERMANOS,

APARTADO Núm. 113—PANAMÁ R. de C.

aquellas negruras que no acertaba á comprender; se agitaba y se retorció como un reptil y lanzaba unos suspiros capaz de apagar un velón de cuatro luces... ¡por que, tenía mucha pena! Aquella noche no había besado las frescas mejillas de Toñuela; y ¿por qué?... ¿qué le había hecho?... ¡No estar en casa cuando él llegó!... ¡Bah, eso no tenía importancia!

Y encendiendo sigilosamente una cerilla, la aproximó temeroso al rostro de su mujercita!

Toñuela dormía, y su sueño había de ser de una placidez sublime. Su rostro de venus lugareña se halla saturado por la expresión de un placer inefable; su mano, diminuta, aunque tosca, separó un poco las ropas del lecho, y con su brazo de líneas ideales, rodeó el robusto cuello de su marido.

Juan se sintió morir y olvidó en un segundo aquellas abrumadoras congojas que antes le martirizaran.

De pronto, algo así como un suspiro, partió de los labios de Toñuela, y Juan quedó en suspenso.

—«Sí... te quiero; á tí sólo que eres mi vida... siempre tuya»...

Juan no pudo contenerse y se abalanzó á despertar su amada con un beso en los labios; pero al irlo á imprimir, salió de ellos un nombre que dejó galvanizado al pobre Juan.

Toñuela había pronunciado un nombre, y éste no era el suyo, era... ¡el del señorito!

Y Juan cavaba; cavaba con la constancia que emplea un hombre de bien cuando se halla entregado al trabajo.

Pero aquella tarde los golpes de su azadón eran más fieros.

Parecía que trataba de lastimar á la tierra en vez de labrarla.

Aquella tarde el rústico Juan no tenía el pensamiento en la casita que ya no alegraba Toñuela con sus risas; tenía su pensamiento un poco más distante, en la ciudad, en casa del señorito, de aquel señorito á cuyo lado había crecido, con quien de niño jugara, á quien de hombre aborrecía...

Y al pensar en esto, silbaba al aire, por la fiereza con que blandía el azadón.

De pronto, sus ojos se detuvieron á contemplar un detalle que había visto muchas veces sin que le llamara la atención: una mísera lombriz se retorció dolorosamente, al sentirse el cuerpo dividido por el filo de la terrible herramienta del hortelano. Al ver las tristes contorsiones del gusano, Juan quedó pensativo y, tras un momento de meditación, iluminó su rostro una sonrisa de satánica alegría.

Al fin, acabó su trabajo y, echándose al hombro la herramienta y lanzando al espacio una blasfemia, puso el cuerpo y el pensamiento en dirección á la casa del señorito, en tanto recordaba con fruición las dolorosas contracciones de aquella

lombriz á quien había dividido el cuerpo con el filo de su azadón.

Y Juan cavaba; cavaba con la desesperación del esclavo, devorando penas infinitas y con el grillete aferrado al tobillo.....

C. COSTI Y LASSO DE LA VEGA.

INFORMACION

Giuseppe Capelli

Este es el nombre de un súbdito italiano, que se ha propuesto ir desde Lima, capital del Perú, á la Exposición de San Luis, á pie y sin recursos.

Salió de Lima el 8 de setiembre del año anterior, llegó á la Guaira y de este puerto se embarcó con rumbo á Limón, puerto costarricense. De Limón hizo el trayecto hasta este puerto á donde llegó el viernes á pie, pasando por la capital, donde permaneció seis días.

Se dirige por tierra á Nicaragua, de donde continuará del mismo modo su viaje.

Felicidad en sus propósitos deseamos al señor Capelli.

Buen viaje

En la tarde del viernes se embarcó con destino á Nicaragua, el señor Ministro Plenipotenciario de aquella República, Dr. don Fernando Sánchez, acompañado de su Secretario el Dr. Maldonado.

Buen viaje les deseamos.

El Lápiz

Esta publicación interesante, editada en Panamá en su edición de 24 de julio, refiriéndose al fusilamiento de Victoriano Lorenzo dice: «Toda la buena voluntad que mostró este funcionario (El Alcalde á quien se solicitó el cadáver para darle sepultura) por corresponder á los deseos del extinto, fueron inútiles. Panamá presenció el desfile por sus calles en medio de una gran escolta, en una sucia carreta del presidio en donde iba tirado el cuerpo del General Lorenzo y sobre ella varios presidiarios. La caja mortuoria y el carro fúnebre ofrecidos fueron rechazados».

Oh! Es costumbre corriente en algunas repúblicas de Hispano América llevar la saña y el odio hasta á los cadáveres de las víctimas.

Eso se ha visto en Colombia gobernada por el conservatismo; como en Nicaragua por el liberalismo.

Alguien ha dicho que, «los extremos se tocan».

Esto debe leerse

La Farmacia Universal, es el establecimiento de su clase que se ha propuesto importar al país lo más nuevo conocido por la ciencia de galeno. Desde esta fecha se empezará á publicar en este periódico el sinnúmero de medicinas y drogas nuevas que acaban de llegarle.

A todo esto hay que agregar que su propietario está al frente de este negocio, como garantía del establecimiento.

Llamamos la atención al mismo tiempo sobre el aviso que publica esa botica en lo que se refiere á los enfermos pobres.

EN LA FARMACIA UNIVERSAL encontrará el *Elixir Antiasmático* y *Unguento Maravilloso*.

Biblioteca

En momentos de entrar en prensa esta plana, recibimos la siguiente nota del señor Ministro de Instrucción Pública.

San José, 30 de julio de 1903.
Señor don J. Guerrero.

Puntarenas.

Correspondo con gusto á la atenta comunicación de Ud. en que solicita algún auxilio del Gobierno para la Biblioteca Pública que se trata de establecer en esa ciudad, y me es grato manifestarle que tan pronto como esté abierta al servicio público se le entregará igual cantidad en libros del Almacén Escolar á la que han recibido las otras bibliotecas.

Soy de Ud. atento servidor,
LEONIDAS PACHECO.

Vease, pues, si no tenemos razón de esperar la cooperación del Gobierno.

Valiosa es por cierto.

Ahora falta la parte que corresponde al Ayuntamiento.

En la próxima sesión municipal nos presentaremos á él.

No dudamos de su apoyo.

Agradecemos al señor Ministro

de Instrucción Pública, la atención y por su medio damos las gracias al Gobierno en nombre de la juventud porteña.

Ofrecimiento

Los señores Piza Piza & C^o han ofrecido para la biblioteca \$ 15.00. Gracias por nuestra parte.

EN LA FARMACIA UNIVERSAL se encuentra el *Remedio Kenedy*, contra la embriaguez.

Nuestro saludo

damos al apreciable caballero don Eulogio Cuadra quien se encuentra en este puerto.

Es el señor Cuadra descendiente de una de las principales familias de la tierra de los lagos.

—También saludamos cordialmente á los señores don Clodomiro G. Figueroa, don Luis Lorfa y don Juan Homís, personas importantes de Esparta.

Buenos amigos

y muchos se está atrayendo el Republicanismo en este puerto con las interesantes correspondencias que de sus corresponsales publica *El Derecho*.

“Saturno se come sus hijos”.

A mis clientes

de Puntarenas

Tengo el gusto de informarles que con mucho gusto serán atendidas sus órdenes por medio de don Augusto J. Grillo, mi agente en ese puerto desde esta fecha.

Emilio Artavia.

San José 19 de julio de 1903

LA Farmacia Universal

Rebajará el cincuenta por ciento á toda receta de los pobres que no estén bajo la protección Municipal, pero que tenga constancia de tales firmada por el cura de esta Parroquia. Los precios para los demás serán muy equitativos, como puede probarlo el que quiera.

Puntarenas, 1^o de agosto de 1903.

REMATE

—:0:—

A las doce del día ocho de agosto próximo, se rematarán en el portón del Palacio Municipal, tres lotes de madera vieja, de cedro generalmente, compuesta de tablas, alfajillas, soleras y pedazos de esas piezas.

La base se dará en el momento del remate.

El que quiera ver la madera, puede pasar á la Gobernación, en cuyo patio se encuentra.

ULADISLAO GUEVARA.

Gobernación de la Comarca de Puntarenas, 30 de julio de 1903.

TENEDURIA DE LIBROS

Por el sistema de conferencias, daré clases de Teneduría de libros en mi casa de habitación de 7 á 8 p. m. los lunes, miércoles y viernes.

A \$ 8-00 al mes reuniéndose cinco ó más personas.

A uno solo, ó á domicilio, precio convencional.

R. MONTAGNÉ.

DENTISTERIA DE PARIS

Trabajos baratos, prontos, elegantes y sólidos. Extracciones sin dolor y á domicilio, si se necesita.

VENDE CALZADO

Juana de Huete

BUENO, BONITO Y BARATO

ESPACIO

RESERVADO

PARA LOS ANUNCIOS DE

“El Nuevo Mundo”

Empresa de Transportes Marítimos

del Golfo de Nicoya de

Manuel Barahona y C^a

Itinerario que seguirán los vapores correos del Golfo de Nicoya, durante el mes de agosto de 1903.

FECHAS	Sale de Puntarenas	Sale de Ballena y Bolson	Sale de Bebedero	Sale de Puerto Iglesias
Martes, 4.....	2 a. m.	1 p. m.		
Viernes, 7.....	6 p. m.		6 a. m. del 8	11 a. m. del 8
Martes, 11.....	9 p. m.	8 a. m. del 12		
Viernes, 14.....	11 p. m.		7 a. m. del 15	12 m. del 15
Martes, 18.....	1 a. m.	11 a. m.		
Viernes, 21.....	5 p. m.		6 a. m. del 22	11 a. m. del 22
Martes, 25.....	9 a. m.	7 p. m.		
Viernes, 28.....	11 p. m.		8 a. m. del 29	1 p. m. del 2

NOTA: Los vapores que harán es unario, no llevarán remolques y solamente conducirán la carga que cómodamente puedan contener. La empresa despachará además vapores extraordinarios de carga para los puertos de Bebedero, Ballena y Bolson, cuyas salidas se anunciarán en la pizarra de la oficina en Puntarenas. Estos vapores de carga llevarán remolques en caso necesario, y solamente admitirán pasajeros que se sujeten á las demoras é incomodidades que puedan presentarse.

Puntarenas, 27 de Julio de 1903.

El famoso Cognac

P. FRAPIN & Ca.

Importado únicamente por

ALBERTO FAIT & C^o

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.

Pedirlo de preferencia en las Cantinas Hoteles. Punts., 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C^o

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C^o», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

TALLER de ZAPATERIA

— DE —

Lucas Ruiz

Avisa á toda su clientela que hará gran rebaja en todos los calzados que á él se le encomienden á medida, garantizando el buen trabajo clavado y cosido, pues cuenta con buenos operarios de ambas categorías. Tiene un surtido de calzado hecho en su depósito, pieza contigua á la zapatería que vende á precios de situación.—Además, tiene una máquina de brazo hábil para hacer toda clase de remiendos ó descosaduras en zapatos viejos.—Llegaron materiales de varias clases, acudid, es ocasión.

EL CASINO

GRAN CANTINA DE LUJO

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo, servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

LA BARRANCA

— DE —

GRAN FABRICA DE JABONES

— DE —

TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

Imprenta de El Pacifico

DE NUESTROS CANJES

INCENDIO

El 24 de julio por la mañana un gran incendio destruyó valiosas propiedades en el Callao, puerto peruano.

EL 25

por la tarde á la puesta del sol, se verificó el entierro del Papa.

A las 12 del día un disparo de cañón del Castillo de San Angelo fué la señal para cerrar las puertas de la basílica de San Pedro, excluyendo al público que todavía deseaba dar el último adiós al Pontífice.

CHILE

Con motivo de una crítica severa á la política observada por Alemania, Francia, Austria é Italia con el Vaticano, hecha por un sacerdote fanático, en la catedral de Santiago, el ministro italiano pidió al Gobierno explicaciones, las que dadas, se aceptaron por el Gobierno italiano.

Los demás ministros no han protestado aun.

Disfraces

Don Teodoro Domingo sacó la licitación para proveer los disfraces del 15.

El corresponsal

de *El Derecho* en este puerto vuelve á la carga contra nosotros.

¡Qué hemos de hacerle!

Elecciones

Las Municipales parece que serán reñidas.

Se nos asegura que hay, del interior, quien se interese por ellas.

Remate

Lo habrá en la Aduana, de mercaderías, á las 12 m. del día 1 del corriente. Véase el aviso respectivo.

Certificado

Nuestro agente en Limón nos envió un certificado con nueve colones, sin declararlos. Recibimos la carta, pero el dinero no.



EL NIÑO LUIS MESTRE, hijo de Don Bernardo Mestre, que reside en la Calle del Hospital No. 6, Habana, Cuba. Tiene diez años de edad. En sus primeros años parecía un niño saludable, pero luego empezó á enfermarse. Ni cuidados, ni alimentos, ni medicinas le hacian bien. Se le daba hoy una medicina y por un día ó dos se creía que estaba mejorando, pero el desengaño no se hacía esperar. Volvian otra vez los ataques y el niño se había convertido en un esqueleto. Dos pomos de la **Emulsión de Scott** verdadera (que cura esos males de raíz) bastaron para efectuar el cambio que se notó por el retrato.



Exíjase la verdadera Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas y rechácese las imitaciones. Los consumidores deben poner especial cuidado y observar que el nombre Scott y Bowne y el triángulo con las palabras *Perfect, Permanent, Palatable* aparezca en cada frasco. Téngase cuidado también con las preparaciones que han adoptado nombres similares, esto es que á primera vista pueden confundirse con el de la legítima Emulsión de Scott.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.